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PREPARAÇÃOMestrado para 
professores da 

educação básica 
abre 4,7 mil vagas

Provas serão aplicadas nos dias 5 e 12 de novembro

O que você precisa saber
para fazer o Enem 2023

Mais de 4,7 mil vagas para cursos de mes-
trado destinados a professores da educa-
ção básica foram abertas no país.
As seleções fazem parte de sete programas 
profissionais para professores da educação 
básica (Prof/ProEB).
No total, são 4.786 vagas nas áreas de 
matemática (1,8 mil), letras (721), física 
(710), história (672), biologia (330), artes 
(301) e química (252), informou a Coor-
denação de Aperfeiçoamento de Pessoal 
de Nível Superior (Capes).
Os cursos terão início no primeiro semes-
tre de 2024. Cada seleção tem prazo dife-
rente. As aulas são semipresenciais.

O que é ProEB
Criado em 2011, o programa oferta forma-
ção continuada stricto sensu (sentido estri-
to), por meio de mestrado e doutorado para 
professores ativos da educação básica.
Os cursos serão ministrados por redes na-
cionais de instituições de ensino superior.

Exame Nacional do En-
sino Médio 2023 (Enem) 
será realizado no mês 
que vem, e os estudantes 
que vão fazer as provas 
começam a se preparar. 

Além de estar com os estudos em dia, é 
bom ficar atento desde agora aos aspec-
tos práticos para a realização do exame, 
como a documentação necessária e o que 
pode ou não levar para o local das provas. 
Como ocorre desde 2017, o exame será 
realizado em dois domingos consecuti-
vos - antes, era aplicado em um único 
fim de semana, sábado e domingo. Em 
2023, será nos dias 5 e 12 de novembro. 
No primeiro dia de prova, os partici-
pantes fazem as questões de Linguagens 
e Códigos, Ciências Humanas e redação. 
No segundo dia, de Ciências da Nature-
za e Matemática. 
Nos dois dias, a abertura dos portões será 
às 12h e o fechamento às 13h, pelo horário 
de Brasília. O início da prova está marca-
do para as 13h30 nos dois dias de prova, 
mas o horário de término é diferente: no 
dia 5 de novembro, as provas terminam às 
19h e no dia 12 de novembro, às 18h30.

Como são as provas
O Enem é composto por quatro provas ob-
jetivas, com 45 questões em cada área do 
conhecimento: Linguagens, códigos e suas 

tecnologias; Ciências humanas e suas tec-
nologias; Ciências da natureza e suas tecno-
logias e Matemática e suas tecnologias. 
Além disso, é preciso fazer uma redação 
de no máximo 30 linhas, com estrutura 
dissertativo-argumentativa, desenvolvi-
da a partir de uma situação-problema.
Os itens do Enem são elaborados por es-
pecialistas selecionados por meio de cha-
mada pública do Instituto Nacional de 
Estudos e Pesquisas Educacionais Anísio 
Teixeira (Inep). Eles devem seguir a ma-
triz de referência, guia de elaboração e 
revisão de itens estabelecidos pelo Inep. 

O que levar
No dia da prova, é obrigatório levar cane-
ta esferográfica de tinta preta, fabricada 
em material transparente e documento 
de identificação válido, físico ou digital. 
Também é aconselhável levar o cartão de 
confirmação de inscrição e a declaração 
de comparecimento impressa, caso preci-
se justificar sua presença no exame. 
Entre os documentos de identificação váli-
dos estão cédulas de Identidade, identidade 
expedida pelo Ministério da Justiça para 
estrangeiros, Carteira de Registro Nacio-
nal Migratório, documento provisório de 
Registro Nacional Migratório, identifica-
ção fornecida por ordens ou conselhos de 
classes que, por lei, tenham validade como 
documento de identidade, passaporte e 

Carteira Nacional de Habilitação. 
Neste ano, o Inep também incluiu os 
documentos digitais e-Título, Carteira 
Nacional de Habilitação Digital e RG 
Digital como documentos válidos para 
identificação do participante no dia da 
aplicação do exame, desde que apresen-
tados nos respectivos aplicativos oficiais. 
Capturas de telas não serão aceitas.
O Cartão de Confirmação de Inscrição é 
disponibilizado algumas semanas antes 
da prova. Ele contém informações como 
número de inscrição, data, hora e local 
das provas, atendimento especializado (se 
solicitado), opção pelo Enem impresso ou 
Enem Digital e opção de língua estrangeira. 

O que não levar
Antes de entrar na sala, os alunos recebem 
um envelope porta-objetos para guardar 
todos os itens proibidos. O envelope deve 
ser mantido embaixo da carteira, com os 
aparelhos eletrônicos desligados.
Será eliminado o participante que portar 
itens fora do envelope porta-objetos, como 
óculos escuros, boné, chapéu, caneta de 
material não transparente, lápis, lapiseira, 
borrachas, réguas, corretivos, livros, anota-
ções, relógio de qualquer tipo, fones de ou-
vido e quaisquer dispositivos eletrônicos. 
Também é proibido portar bebidas alcoó-
licas e usar drogas ilícitas ou cigarros e ou-
tros derivados do tabaco no local de provas.

O
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Afastamento por acidente ou doença do trabalho poderá ser liberado pelo sistema Atestmed; veja as regras

INSS muda regra para ampliar concessão de 
auxílio-doença sem perícia e tentar conter fila

rabalhadores que preci-
sam ficar afastados após 
acidente do trabalho ou 
por doença ocupacional 
podem conseguir o auxí-
lio-doença mais rápido, 

pelo Meu INSS, sem precisar agendar 
exame médico em agência da Previdên-
cia Social e passar pela perícia do INSS 
(Instituto Nacional do Seguro Social).
A possibilidade de conseguir o benefício 
a distância é mais uma tentativa do ins-
tituto de diminuir a fila da perícia, hoje 
com 1,1 milhão de segurados à espera de 
atendimento. A regra consta de portaria 
publicada no Diário Oficial da União no 
dia 25 de setembro pelo instituto e Mi-
nistério da Previdência Social.
Segundo o documento, a concessão do 
chamado benefício por incapacidade tem-
porária com natureza acidentária, ou seja, 
ligado ao trabalho, pode ocorrer por meio 
de análises de documentos enviados pelo 
segurado diretamente no Meu INSS, no 
novo sistema chamado de Atestmed.
Para isso, o trabalhador deverá apresentar, 
além do atestado médico comprovando a 
necessidade de ficar afastado do trabalho, 
um documento chamado CAT (Comunica-
ção de Acidente de Trabalho).
A liberação do auxílio sem a necessidade de 
perícia presencial pode ser feita, inclusive, 
por quem já tinha perícia agendada, mas 
quer tentar o benefício a distância.

O atestado médico deve conter as 
seguintes informações:

• Nome completo
• Data de emissão
• Diagnóstico por extenso ou código da CID 

(Classificação Internacional de Doenças)
• Assinatura do profissional, que pode ser 

eletrônica e deve respeitar as regas vigentes

• Identificação do médico, com nome e re-
gistro no conselho de classe (Conselho 
Regional de Medicina ou Conselho Re-
gional de Odontologia), no Ministério da 
Saúde (Registro do Ministério da Saúde), 
ou carimbo

• Data de início do repouso ou de afasta-
mento das atividades habituais

• Prazo necessário para a recuperação, de 
preferência em dias (essa data pode ser 
uma estimativa)

O afastamento do tipo, no entanto, só será vá-
lido para períodos de até 180 dias. O pedido 
feito diretamente na internet não garante a 
liberação do benefício sem perícia presencial.
Será feita uma análise médica documental in-
direta e, caso seja necessário passar por exame, 
o segurado terá uma perícia agendada na agên-
cia da Previdência mais próxima de sua casa.
Segundo a advogada Priscila Arraes Reino, 
do escritório Arraes & Centeno, até a edi-
ção desta portaria, o segurado que sofresse 
um acidente de trabalho ou que tivesse uma 
doença ocupacional, como dor nas costas 
ou LER (Lesão por Esforço Repetitivo), não 
conseguia o benefício a distância.
Para ela, a novidade demonstra um avanço. 
Priscila diz que o profissional pode ter al-
guma dificuldade em conseguir o CAT, pois 
há empresas que evitam emitir o documen-
to, que pode lhe trazer custos.
A advogada orienta o trabalhador a pro-
curar o Cerest (Centro de Referência em 
Saúde do Trabalhador) da cidade ou região, 
caso o empregador não forneça o CAT. Ela 
diz que a fila está, de fato, muito grande e 
que as concessões com a realização de pe-
rícia indireta têm sido um caminho viável.
Os peritos, no entanto, discordam da nova me-
dida adotada pela Previdência. Francisco Edu-
ardo Cardoso Alves, vice-presidente da ANMP 
(Associação Nacional de Médicos Peritos), 

afirma que a iniciativa pode não dar certo, por-
que desagrada a categoria e vai contra regras do 
CFM (Conselho Federal de Medicina).
"Nenhuma ação que está sendo feita pela 
atual gestão da Previdência parece ser uma 
real tentativa de destravar a fila. São ações 
que visam facilitar a concessão em detri-
mento da segurança e da avaliação do di-
reito. O INSS confunde 'enxugar fila' com 
'abrir as porteiras', diz.
Segundo ele, quando há facilidade no pedi-
do, a mensagem que se passa para a socie-
dade é que agora está muito fácil obter um 
benefício, mesmo sem ter direito.
"Isso faz explodir a demanda. O nome 
desse fenômeno é 'demanda artificial' e 
o resultado disso já se vê na fila: o nú-
mero de requerimentos de benefícios 
(totais) no INSS explodiu de 600 mil em 
junho para 1 milhão em setembro."
As medidas do instituto e do Ministério da 
Previdência para diminuir a fila consistem 
em pagamento de bônus a peritos e servi-
dores administrativos, mudança no sistema 
Atestmed e ligação do INSS para o segura-
do que tem perícia agendada para tentar 
agilizar a concessão, entre outras.
Cardoso diz que houve baixa adesão dos 
médicos ao Programa de Enfrentamento à 
Fila —cerca de 18% dos 3.600 funcionários 
da área— e afirma que a análise do benefí-
cio acidentário não deveria ser feita a dis-
tância porque não é tão simples e implica 
em outros direitos.
"A concessão de um B91 [sigla do auxílio-
-doença acidentário] não representa apenas 
um benefício para o trabalhador. Ela impõe 
regras de estabilidade no emprego, punições 
a empresas e mudanças de cálculo do Sat/Fat 
[índice de acidente de trabalho], que podem 
representar até mesmo o fim da empresa."
Procurados, a Previdência e o INSS não 
responderam até a publicação deste texto.

COMO FAZER O PEDIDO DE AUXÍLIO-
-DOENÇA A DISTÂNCIA:

• Acesse o aplicativo ou site Meu INSS
• Informe o CPF e, depois, a senha do 

Portal Gov.br
• Clique em "Pedir benefício por incapacidade"
• Se a perícia já estiver agendada, os agen-

damentos vão aparecer na próxima página
• Clique em "Novo requerimento" tanto 

para quem está fazendo um novo pe-
dido quanto para os que já têm perícia 
médica agendada

• Vá em "Benefício por incapacidade (Auxí-
lio-doença)" e, depois, em "Ciente"

• Leia as informações na tela e clique em 
"Avançar"

• Na próxima página, informe os dados 
pessoais, como CPF, número de telefone, 
endereço e email

• Escolha "Sim" para acompanhar o número 
do processo por aplicativo, email ou Cen-
tral Telefônica 135

• Indique se é autônomo ou empregado de 
empresa privada (neste caso, é preciso in-
formar a data do último dia de trabalho e 
o CNPJ da empresa)

• Role a página para baixo e clique no sinal 
de mais

• Inclua seus documentos, como o atestado 
e os laudos médicos, além dos documen-
tos pessoais

• A cada inclusão, clique em "Anexar", de-
pois, em "Avançar"

• Em seguida, indique o CEP da residência 
para que se possa ser escolhida a agência 
do INSS mais próxima de sua casa

• Confira as informações que aparecem na 
tela, clique em "Declaro que li e concor-
do com as informações acima" e vá nova-
mente em "Avançar"

• O pedido será feito; anote o número do 
protocolo e faça o acompanhamento pela 
internet ou por telefone.

T
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plenário do Senado aprovou, 
nesta segunda-feira (2/10), em 
votação simbólica, o projeto de 
lei (PL) que trata do programa 
de renegociação de dívidas, 
Desenrola Brasil, e da limitação 
do rotativo do cartão de crédito 

(2.685/2022), na véspera da perda de validade da 
medida provisória (MP) que criou originalmente 
o programa. O texto agora segue para a sanção do 
presidente Luiz Inácio Lula da Silva (PT).
O relator da proposta, Rodrigo Cunha (Pode-
mos-AL), destacou que, ainda que o protesto do 
Congresso contra o Supremo Tribunal Federal 
(STF) tenha chegado a uma obstrução da pauta, 
“todos e todas, sem exceção, sobre esse assunto, 
chegaram ao entendimento que o Brasil precisa 
do Desenrola Brasil funcionando”.
Na reunião entre o presidente do Senado, Ro-
drigo Pacheco (PSD-MG), e os líderes partidá-
rios ficou acordado que o Desenrola iria para a 
análise do plenário nesta segunda, dia incomum 
para votações do tipo, pois os parlamentares 
costumam voltar das suas bases neste dia. A MP 
caduca amanhã (3) e o programa já está em an-
damento desde julho.

Com parecer favorável ao texto aprovado na 
Câmara dos Deputados, o projeto estabelece 
normas que facilitam o acesso ao crédito, vi-
sando diminuir a inadimplência e o superen-
dividamento, como, por exemplo, limitar os 
juros rotativos do cartão de crédito, que de-
verá ser fixado pelo Conselho Monetário Na-
cional (CMN). Caso as emissoras de cartões 
não submetam suas propostas de juros em até 
90 dias da sanção da lei, o CMN limitará os 
juros em no máximo 100% do valor da dívida. 
Os juros do rotativo do cartão de crédito se 
encontram, atualmente, em mais de 445,7%.
O Ministério da Fazenda estima que o Desenro-
la, que vai até o dia 31 de dezembro deste ano, 
deve beneficiar até 70 milhões de pessoas. O 
objetivo é incentivar a renegociação de dívidas 
de pessoas que estejam inscritas em cadastros de 
inadimplentes, como SPC ou Serasa.
O líder do governo no Congresso, Randolfe Rodri-
gues (sem partido-AP), afirmou que o Desenrola, 
até o momento, tem sido “totalmente exitoso”. 
“Possibilitou que quase 10 milhões de brasileiros, 
a ampla maioria, 80%, com dívidas abaixo de R$ 
100, pudessem ter suas dívidas renegociadas”.
Inicialmente, o parecer de Rodrigo Cunha in-

Os resultados das eleições para Conselhos Tu-
telares começaram a ser divulgados ainda nes-
te domingo (1º). Cerca de 30 mil pessoas serão 
eleitas para atuar na garantia dos direitos de 
crianças e adolescentes.
Em alguns lugares, os resultados levaram mais 
tempo para serem conhecidos: é o caso do Distrito 
Federal, onde o resultado saiu apenas na segunda-
-feira (2), e de Natal, que teve a votação adiada por 
conta de um erro na distribuição das urnas.
As eleições para Conselhos Tutelares são res-
ponsabilidade de cada Conselho Municipal dos 
Direitos da Criança e do Adolescente. Com isso, 
a divulgação dos conselheiros eleitos fica a cargo 
de cada cidade. 

Confira abaixo as próximas etapas.
• Domingo (1º): apuração e divulgação de re-

sultados (veja abaixo algumas cidades que já 
divulgaram);

• Terça-feira (3): publicação da lista no Diário 
Oficial de cada município;

• 10 de janeiro de 2024: posse dos conselheiros 
tutelares eleitos.

Segundo a Secretaria Nacional dos Direitos da 
Criança e do Adolescente, o Brasil conta atual-
mente com 6.100 conselhos tutelares espalhados 
por 5.570 municípios e entidades administrati-
vas. Cada conselho possui 5 membros titulares.
Os conselheiros possuem mandato de quatro 

anos e precisam ter dedicação exclusiva à fun-
ção. Se quiser se reeleger, o conselheiro deve se 
candidatar novamente em eleições que aconte-
cem sempre no primeiro domingo de outubro 
do ano seguinte ao da eleição presidencial.
Os eleitos para Conselhos Tutelares recebem sa-
lário, que varia de acordo com o município. No 
Distrito Federal, por exemplo, cada conselheiro 
recebe R$ 6,3 mil. Já em cidades menores, o sa-
lário pode ser de R$ 1,5 mil.

Maior participação
O voto para o Conselho Tutelar é facultativo, 
mas de acordo com o Ministério dos Direitos 
Humanos e da Cidadania, "a expectativa é que 
essa eleição tenha maior participação social do 
que os outros anos".
A pasta afirmou que o processo contou com 
mais de 56 mil urnas eletrônicas – os equipa-
mentos foram usados no pleito pela primeira 
vez em algumas cidades.
O órgão informou ainda que Natal é a maior ci-
dade onde as eleições foram adiadas, por conta 
de um problema de logística de distribuição das 
urnas. Em algumas cidades no Rio Grande do 
Sul, houve adiamento devido às chuvas.
Ainda segundo o ministério, a primeira capital 
a concluir a apuração foi Palmas. "A cidade con-
tou com presença de 14% do eleitorado apto, o 
que indica aumento de 10% com relação ao plei-
to anterior (2019)", diz o órgão.

RENEGOCIAÇÃO DE DÍVIDAS

Com apoio do governo e da oposição, proposta foi aprovada em votação simbólica e o texto agora segue para sanção 
presidencial; medida provisória que criou o programa, já em funcionamento, perderia a validade amanhã (3/10)

Senado aprova Desenrola e limite
do rotativo dos cartões de créditos

Conselho Tutelar: quando saem os resultados
das eleições e o que acontece a partir de agora?

Plenário do Senado - Foto: Roque de Sá/Agência Senado)

O

"A maioria das demais cidades brasileiras ainda está 
em processo de apuração", informou o ministério.

O que faz um conselheiro tutelar?
Os conselheiros tutelares devem proteger crian-
ças e adolescentes que tiveram direitos violados. 
Os profissionais atuam no recebimento de de-
núncias e em ações de fiscalização.
O Conselho Tutelar tem a missão de atender a 
crianças e adolescentes cujos pais faltem ou ofe-
reçam risco à sua formação, além de fornecer 
proteção em situações de abuso.
A atuação no conselho acontece por meio de de-
cisões em conjunto, já que nenhum conselheiro 
tem o poder de agir sozinho. Assim, é preciso 
haver votação entre os membros para decidir 
qual medida será tomada em cada caso.
Por ser um órgão autônomo e permanente, o 
Conselho Tutelar também fiscaliza outros ór-
gãos e instituições.

Resultados das eleições do 
Conselho Tutelar

• Goiás: Goiânia
• Paraná: São José dos Pinhais
• Pernambuco: Fernando de Noronha
• Rio Grande do Sul: Porto Alegre, Canoas, 

Caxias do Sul, Erechim, Passo Fundo e Santa 
Cruz do Sul

• São Paulo: Campinas
• Tocantins: Palmas
• Distrito Federal: Brasília

Como indicado pelo Ministério dos Di-
reitos Humanos e da Cidadania, a maio-
ria das cidades ainda está em processo de 
apuração. Também é possível verificar se 
os resultados estão disponíveis nos canais 
oficiais da prefeitura ou do Conselho Mu-
nicipal dos Direitos da Criança e do Ado-
lescente da sua cidade.

cluiria os endividados pelo Fundo de Financia-
mento Estudantil (Fies), porém, outro PL deverá 
ser apresentado, após negociação com o líder do 
governo no Senado, Jaques Wagner (PT-BA).
O tema uniu governo e oposição na questão e o 
líder do PL na Casa, Carlos Portinho (PL-RJ), 

orientou que a bancada votasse favoravelmente 
à questão. “Nossa oposição sempre será cons-
trutiva e sempre estará ao lado dos brasileiros. 
Acho até o programa modesto, como bem coloca 
o relator. Poderia ser mais amplo e tomara que 
o seja no futuro”, declarou o senador.
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GUERRA EM BELFORD ROXO

Fábio Varandão e Luiz Eduardo, conseguem Mandado de Segurança para garantir suas exonerações e retorno a câmara, após sessão conturbada

Crise na política em Belford Roxo:
A Batalha Chega ao Judiciário

os corredores da políti-
ca municipal de Belford 
Roxo, o prefeito Waguinho 
enfrenta uma crescente 
oposição na Câmara de 
Vereadores. Com 13 vere-

adores declarados pelo bloco independente, 
o prefeito tem visto seu poder enfraquecer, 
e recentemente, uma controvérsia envol-
vendo a publicação das exonerações dos 
vereadores Fábio Varandão e Luiz Eduardo, 
que também ocupavam cargos de secretá-
rios, aprofundou ainda mais as tensões na 
cidade. Eles recorreram à justiça para retor-
narem a câmara de vereadores. 
Fabio era secretário municipal de Ciência e 
Tecnologia, e Luiz de Energia Sustentável. Eles 
relatam ter pedido suas exonerações no dia 22 
de setembro. Os vereadores, que faziam parte 
da base de apoio do prefeito, solicitaram suas 
exonerações de seus cargos na administração 
municipal, no entanto alegam que as devidas 
publicações oficiais não foram realizadas.
Os vereadores e Luiz Eduardo e Fábio Va-

randão falaram ao JORNAL POVO sobre 
o mandado de segurança no Tribunal de 
Justiça que determina que eles voltem a 
Câmara e que sejam imediatamente exo-
nerados de suas funções de secretários, e 

também sobre a atitude do prefeito. 
“Conseguimos por meio da justiça que se-
jamos exonerados dos nossos cargos e volte-
mos para a Câmara de Vereadores. A popu-
lação de Belford Roxo tem visto na prática 
como a cidade tem caminhado com o atual 
prefeito a frente dela. Precisamos ser a voz 

N
Vereador Luiz Eduardo - Foto: Reprodução

Vereador Fabinho Varandão - Foto: Reprodução

do povo para mudar isso”, disse Eduardo. 
“Desde o dia 22 de setembro já era para 
termos saído dos cargos de secretário. Foi 
preciso pedir na justiça para conseguir dei-
xar o cargo. Somos servidores da população 
com livre direito de atuarmos aonde bem 

O ambiente político de Belford Roxo não 
anda muito bem desde a semana passada. A 
Câmara de Vereadores foi palco de uma con-
fusão generalizada, com direito a agressão 
física entre vereadores e apoiadores, arma no 
plenário, terminando na delegacia de polícia.
De um lado, o prefeito Waguinho (Re-
publicanos) e seus aliados. Na oposição, 
quem dá as cartas é o deputado estadual 
Márcio Canella (União Brasil), que nos 

últimos dias passou a ter maioria no legis-
lativo municipal. Os dois grupos já estão 
de olho na eleição para prefeito de Belford 
Roxo, em 2024, refletindo a polarização 
nacional das eleições 2022, em que o suces-
sor do prefeito Waguinho, aliado de Lula, 
enfrentará o deputado estadual Márcio Ca-
nella, que apoiou o Jair Bolsonaro.
O espaço está aberto para as partes se 
manifestarem. 

Clima de tensão

O advogado Cassius Valério, que esteve à 
frente do processo dos vereadores, diz tam-
bém falou sobre o caso.  
“A decisão liminar da juíza da I Vara Cível, res-
tabelece o Estado democrático de Direito. Não 
é aceitável que vereadores eleitos pelo voto po-
pular sejam impedidos de reassumir seus man-
datos por manobras que ferem o Princípio da 
Independência e harmonia dos poderes”, disse. 

Um Cenário de Oposição Crescente
A atual configuração da Câmara de Vere-
adores de Belford Roxo reflete um cenário 
político marcado por uma oposição signifi-
cativa ao prefeito Waguinho. Dos 25 verea-
dores que compõem o legislativo municipal, 
13 tem se declarado opositores à gestão do 
prefeito. Isso cria um ambiente desafiador 
para a aprovação de propostas e projetos 
de lei vindos do executivo, uma vez que a 
oposição tem força suficiente para bloque-
ar iniciativas consideradas controversas ou 
desfavoráveis aos seus interesses.
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Em nota, a equipe da parlamentar disse que ela 'já se encontra bem e em segurança'. Polícia Civil investiga o caso

Homens armados invadem sítio e levam deputada 
estadual no Rio. Parlamentar já foi liberada

Jovem acusado três vezes por roubo após 
reconhecimento por foto é novamente inocentado

SEQUESTRO

omens armados invadiram 
um sítio em Campo Gran-
de, na Zona Oeste do Rio, 
renderam seguranças e le-
varam a deputada estadual 
Lucinha (PSD-RJ) neste do-

mingo. Segundo informações preliminares, 
criminosos abordaram a parlamentar, que 
teria sido obrigada a dirigir o próprio veículo 
até a comunidade Vila Kennedy, também na 
Zona Oeste. De acordo com a Polícia Civil, 
Lucinha teria sido levada bandidos em fuga. 
Em nota, a equipe da deputada informou que 
ela está bem, em casa e em segurança.
"Informamos a todos que a deputada Luci-
nha se encontra bem e em segurança. Agra-
decemos toda a preocupação e carinho de 
todos!", diz o comunicado publicado na 
rede social da parlamentar.

O caso foi registrado na 35ªDP (Campo 
Grande), mas as investigações ficarão a 
cargo da Delegacia de Repressão às Ações 
Criminosas Organizadas e Inquéritos Es-
peciais (Draco), que atua para identificar e 
responsabilizar os autores do crime. As di-
ligências já foram iniciadas.
O carro usado pelos bandidos na fuga é um 
Jeep Compass preto. O veículo está na 35ª 
DP e passa por perícia da Draco nesta tarde.
Por determinação do presidente da Alerj, 
deputado Rodrigo Bacellar, uma equipe 
de segurança da Casa foi até a residência 
da deputada Lucinha acompanhar o caso e 
prestar total apoio e solidariedade.
Lucinha começou a sua carreira política 
na década de 80 sendo eleita vereadora 
pela primeira vez em 1997, pelo Partido da 
Social Democracia Brasileira (PSDB). Em 

2000, ela foi reeleita. Na época, presidiu a 
Comissão Parlamentar de Inquérito (CPI) 
que apurou a Máfia do IPTU. Ela exerceu 
mais dois mandatos como vereadora. Em 
2011, ela tomou posse pela primeira vez 
como Deputada Estadual.
A seguir, a íntegra da nota divulgada pela 
Polícia Civil sobre o caso. " A Polícia Civil 
foi noticiada do fato e agentes da 35ª DP 
(Campo Grande) deram início às diligên-
cias. De acordo com informações iniciais, a 
vítima estava em um sítio, quando foi abor-
dada por criminosos em fuga, que a leva-
ram com o seu carro. Ela foi libertada e está 
em casa. As investigações ficarão a cargo 
da Delegacia de Repressão às Ações Crimi-
nosas Organizadas e Inquéritos Especiais 
(Draco) para identificar e responsabilizar 
os autores do crime."

Danilo Félix Vicente de Oliveira, de 26 anos, 
foi inocentado em mais um processo, após ser 
indiciado por reconhecimento por foto em 
delegacia. Ele trabalha como auxiliar admi-
nistrativo e já chegou a ficar preso por 55 dias, 
ao ser apontado como o autor de um roubo 
ocorrido em 2020. Em abril deste ano, ele foi 
indiciado novamente por outro crime, come-
tido no Ingá, em Niterói, na Região Metropo-
litana do Rio. Na ocasião, um casal relatou ter 
sido roubado por três criminosos armados. 
Danilo e outros dois homens foram citados. 
No entanto, à Justiça, as vítimas — que tive-
ram celulares e uma aliança levados pelos 
bandidos — alegaram não conseguir identi-
ficar os autores do crime. A decisão foi da 4ª 
Vara Criminal da Comarca de Niterói.
Além de Danilo, Ronald Fonseca de Oli-
veira da Silva e Vinicius da Silva Farias, 
também apontados como suspeitos, foram 
absolvidos por falta de provas. Danilo rece-
beu a notícia da absolvição na noite da úl-
tima sexta-feira, véspera de seu aniversário. 
Segundo ele, após seis meses de espera por 
uma decisão, pôde dormir tranquilo pela 
primeira vez.
— A gente foi para a audiência já achando 
que ia voltar com a resposta, mas isso não 
aconteceu. Saiu dois dias antes do meu ani-
versário, mas recebi a notícia um dia antes. 
Na primeira vez, cheguei a ser preso. Agora 
respondi em liberdade. Da mesma forma 
que me afetou, afetou minha família. An-

tes, íamos dormir preocupados. [A notícia] 
foi um presente de aniversário, mais leve. 
Desta vez, deu para curtir de verdade — 
contou, emocionado.
Ele, porém, revela o medo de ser preso in-
justamente de novo:
— Foram seis meses de espera pela absolvi-
ção. Na minha cabeça, passaram medo e in-
segurança. Tinha medo foi de ficar de novo 
longe da minha família. Pensei nisso quan-
do aconteceu tudo de novo, de mais uma vez 
passar por uma covardia. Da última vez, fui 
abordado na rua sem saber de nada.

'Pressão no momento do reconhecimento'
À Justiça, uma das vítimas alegou ter sido 
pressionada no momento do reconheci-
mento dos autores do crime. Segundo ela, 
porém, afirmou ser “impossível descrever, 
diante do lapso temporal, as característi-
cas dos autores do fato, mas que lembrava 
que um deles era alto e magro, que o outro 
possuía altura média e que todos possuíam 
pele escura, que era impossível informar se 
eles possuíam características peculiares”.
Ela disse, ainda, que “não se recordava de 
quantas fotos teria visto em delegacia, mas 
que não foram muitas” e que havia "uma 
pressão muito grande no momento em que 
realizou o reconhecimento”.
Em abril deste ano, pouco antes da primeira 
audiência de instrução e julgamento do caso, 
o advogado Djeff Amadeus, que defende o 

auxiliar administrativo, afirmou que o fato 
de o jovem já ter sido inocentado em outros 
dois casos semelhantes, pode ajudá-lo a pro-
var sua inocência nesse último processo.
— É fundamental ele já ter sido inocentado 
nos outros dois casos. Às vítimas percebe-
ram o erro ao vê-lo presencialmente. Todos 
os três casos ocorreram em julho de 2020. A 
mesma fotografia do Danilo foi usada pela 
76ª DP (Niterói) nas três investigações. Que-
remos saber como a foto dele foi inserida no 
álbum da delegacia, já que, até ser preso, em 
2020, ele não tinha nenhuma passagem pela 
polícia — questionou o advogado.

Alerj aprova projeto de lei
A Assembleia Legislativa do Estado do Rio 
de Janeiro (Alerj) aprovou, por unanimidade, 
um projeto de lei que impede a prisão apenas 
pelo reconhecimento facial. Com isso, seriam 
necessárias outras provas, confirmações e 
investigações. A proposta foi dos deputados 
Carlos Minc (PSB) e Luiz Paulo (PSD). O pro-
jeto, votado em setembro, aguarda ser sancio-
nado pelo governador Cláudio Castro.
— Danilo, finalmente inocentado, foi um 
herói. Ele transformou a sua dor e so-
frimento em brado pela justiça. Seu de-
poimento emocionante foi essencial na 
audiência pública para aprovarmos por 
unanimidade o projeto no plenário. Projeto 
esse que combate o racismo estrutural e a 
preguiça investigativa — afirmou Minc.

Deputada Lucinha — Foto: Reprodução

H

Relembre
Negro, morador de uma comunidade po-
bre de Niterói, Danilo foi preso no dia 6 de 
agosto de 2020 por conta de um mandado 
de prisão expedido pela Justiça. No primei-
ro inquérito, ele foi reconhecido por foto 
como sendo autor de um roubo de uma 
motocicleta, celular e dinheiro. O crime 
aconteceu em 2 de julho de 2020, em Ni-
terói. Em audiência na 1ª Vara Criminal de 
Niterói, a vítima voltou atrás do reconheci-
mento, e ele foi absolvido.
A segunda e a terceira acusação também 
são frutos de inquéritos da 76ª DP, sendo 
que em um deles, Danilo também já foi 
inocentado. Os três casos correram em ju-
lho de 2020. Após passar 55 dias preso, o 
auxiliar administrativo saiu da cadeia, após 
ser absolvido da acusação que o mantinha 
preso, em setembro daquele mesmo ano.

Danilo Félix trabalha em um centro social em Niterói e teve 
uma foto antiga usada pela polícia — Foto: Reprodução
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CASO MARIELLE

delação premiada 
do ex-PM Élcio de 
Queiroz à Polícia 
Federal causou revi-
ravoltas na investiga-

ção da morte da vereadora Mariel-
le Franco e do motorista Anderson 
Gomes. Além de detalhar a parti-
cipação dos envolvidos no crime, a 
contribuição de Queiroz possibili-
tou a prisão do ex-bombeiro Ma-
xwell Simões Corrêa, o Suel. Além 
dele, o conselheiro do Tribunal 
de Contas do Estado (TCE) Do-
mingos Brazão também foi citado 
nos depoimentos. Por essa razão, 
a investigação foi enviada ao Su-
perior Tribunal de Justiça, como 
antecipou, neste domingo, o colu-
nista Bernardo Mello Franco, do 
GLOBO. O acordo que possibilita 
a colaboração do ex-militar, preso 
desde 2019 por suspeita de parti-
cipar dos assassinatos, é prevista 
na legislação desde 2013. Entenda 
como funciona.

O que é a delação premiada?
Também chamada de colaboração 
premiada, a técnica foi regulamen-
tada pela Lei de Organizações Cri-
minosas (12.850/2013) no gover-
no da presidente Dilma Rousseff. 
É um acordo feito entre o Estado 
e um investigado, ou réu, para ob-
tenção de informações que podem 
auxiliar na resolução de um crime, 
ou na localização dos instrumentos 
utilizados, e até mesmo para des-
vendar a hierarquia de uma orga-
nização criminosa.
— A delação ocorre quando o acu-
sado decide colaborar com as au-
toridades, revelando informações 
sobre o crime e seus participantes. 
A delação deve ser voluntária, e as 
informações fornecidas são verifi-
cadas quanto à sua veracidade. Se 
as informações forem comprovadas 
e resultarem em avanços significati-
vos na investigação ou no processo, 
o colaborador pode receber os be-

Colaboração é usada em ocasiões em que o investigado pode fornecer detalhes do crime, de 
coautores ou da estrutura da organização criminosa em questão

Delação premiada feita por ex-PM muda rumo
de investigação; entenda como funciona acordo

Estações de trem 
são fechadas 

após funcionário 
encontrar 

artefato explosivo

Na manhã desta segunda-feira, a SuperVia, 
concessionária que opera o serviço de trens 
no Rio, precisou fechar algumas estações 
após um artefato explosivo ser encontrado 
às margens da linha férrea nas proximida-
des da estação Costa Barros, na Zona Norte 
do Rio. O bairro é o mesmo onde na última 
quinta-feira um ônibus foi atacado com uma 
bomba caseira, deixando três pessoas feridas.
Segundo a Polícia Militar, outro artefato foi 
encontrado em uma rua da região. Os locais 
foram isolados e o Esquadrão Antibombas 
acionado para as duas ocorrências.
Durante a manhã, o ramal Belford Roxo 
operou apenas no trecho entre Central do 
Brasil x Mercadão de Madureira e Pavuna 
x Belford Roxo. As estações Rocha Miran-
da, Honório Gurguel, Barros Filhos e Costa 
Barros encontram-se fechadas para embar-
que e desembarque. Durante a tarde a ope-
ração foi normalizada.
Na tarde desta segunda-feira, a Polícia Civil 
informou que o Esquadrão Antibombas da 
Coordenadoria de Recursos Especiais (Core) 
foi acionado e realizou uma perícia nos lo-
cais. "As equipes constataram que o artefato 
se tratava de uma granada caseira e o explo-
sivo foi detonado", diz a nota.

Relembre
Na semana passada, criminosos atacaram 
com uma bomba caseira um ônibus da linha 
771 (Coelho Neto x Campo Grande) por volta 
das 21h. De acordo com a Polícia Militar, uma 
equipe do Batalhão de Policiamento em Vias 
Especiais (BPVE) foi acionada para o trecho 
em que o ônibus estava, na pista sentido Zona 
Oeste, altura da comunidade Joana D'Arc. A 
corporação informou que bandidos tentavam 
atear fogo no coletivo e acabaram lançando 
um explosivo artesanal contra o veículo.
Os PMs encontraram o ônibus com as janelas 
quebradas e os três passageiros feridos. Elaine 
de Souza Ivo, de 35 anos, foi atendida no Hos-
pital municipal Albert Schweitzer, em Realen-
go, e teve alta durante a madrugada do mesmo 
dia. Luís Silva, de 65 anos, está internado com 
quadro de saúde estável.
Em nota, o Rio Ônibus lamentou o episódio 
e afirmou que "passageiros e rodoviários per-
deram o direito de ir e vir na cidade do Rio de 
Janeiro". O sindicato das empresas de ônibus 
criticou ainda a política de segurança pública 
do estado, pela "inação" e por ser "escancarada 
por episódios de violência":
"O setor que sofria com ônibus incendiados 
por criminosos, agora é alvo de granada. Pas-
sageiros e rodoviários perderam o direito de ir 
e vir na cidade do Rio de Janeiro. Diariamen-
te, a inação do Estado sobre questões de Segu-
rança Pública é escancarada por episódios de 
violência extrema. O crime e o medo, infeliz-
mente, viraram rotina, assim como as vítimas 
têm virado estatística. O Rio Ônibus lamenta 
profundamente o ocorrido e reforça o apelo 
para que as autoridades competentes tomem 
as devidas providências com urgência".

nefícios acordados — explica Rei-
naldo Santos de Almeida, advogado 
criminalista, professor e doutor em 
Direito Criminal pela Universidade 
do Estado do Rio de Janeiro .

Quem pode fazer um acordo
de delação premiada?

Segundo o professor Almeida, a 
delação premiada é usada em casos 
em que o investigado pode forne-
cer detalhes do crime, de coautores 
ou da estrutura da organização cri-
minosa em questão. Normalmente, 
ela é um recurso em casos de cri-
mes organizados e de corrupção.

O que o delator recebe em troca?
O acordo de delação premiada é ne-
gociado pelo Ministério Público e o 
investigado, e pode ser feito em tro-
ca de benefícios variados, que estão 
sujeitos à homologação judicial.
— O acordo de colaboração pre-
miada autoriza a concessão do per-
dão judicial, redução da pena em 
até 2/3 ou substituição por pena 
restritiva de direitos, mas des-
de que a colaboração possibilite a 
identificação dos demais membros 
da organização criminosa ou a re-
velação da estrutura hierárquica e 
da divisão de tarefas — explica Tai-
guara Libano Soares, advogado e 
professor de Direito Penal da Uni-
versidade Federal Fluminense.

Após o acordo, todo o processo de 
colaboração passa a ser confiden-
cial. Além disso, ao entrar na co-
laboração premiada, o investigado 
passa a ser obrigado a renunciar ao 
direito ao silêncio em todos os de-
poimentos que prestar.

Quem é Élcio de Queiroz?
Queiroz foi preso em março de 2019, 
em sua casa, no Engenho de Dentro, 
na Zona Norte do Rio. No mesmo 
mês foram apreendidas, no guarda-
-roupa do quarto do ex-PM, duas pis-
tolas, armas e munição. No carro dele, 
um Renault Logan prata, os agentes 
encontraram oito balas de fuzil.
O ex-PM é amigo de Ronnie Les-
sa, também ex-policial militar e 
que, segundo afirmou na delação 
premiada, foi quem atirou contra 
o carro de Marielle. Os dois estão 
presos em penitenciárias federais 
de segurança máxima.
Apesar da delação premiada, Quei-
roz seguirá preso. Ele e Lessa serão 
julgados pelo Tribunal do Júri pelas 
mortes da vereadora e de Anderson 
em data que ainda não foi definida.
O acordo de Élcio de Queiroz foi 
firmado com o auxílio da Polícia 
Penal e do Ministério Público do 
Rio de Janeiro. Nos depoimen-
tos, ele deu detalhes do atentado 
e confessou que dirigiu o carro 
usado no ataque.

A
Artefatos encontrados pela PM nesta

segunda-feira — Foto: Reprodução
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Prefeitura do Rio, por 
meio da Secretaria Mu-
nicipal de Transpor-
tes (SMTR), informou 
que mais dois serviço 
de ônibus entram em 

operação a partir desta segunda-feira 
(02/10). As novas linha são: SP 854, 
que ligará Campo Grande ao Mato 
Alto (estação do BRT) via Estrada da 
Cachamorra, e a 898, que fará o traje-
to de Sepetiba a Campo Grande.
Com isso, serão 86 serviços de ônibus 
a mais na cidade, sendo 32 na Zona 
Oeste, desde o dia 1º de junho do ano 
passado, quando começou a vigorar o 
acordo judicial firmado entre o Muni-
cípio, os consórcios de ônibus e o Mi-
nistério Público Estadual. O plano ope-
racional tem como objetivo regularizar, 
de forma gradual, o serviço de ônibus 
para atender todas as regiões da cidade.
Conforme foi estabelecido no acor-

do judicial, além da receita da tarifa 
paga pelos passageiros de R$ 4,30, os 
consórcios recebem um valor adicio-
nal pelo serviço efetivamente presta-
do com base no quilômetro rodado. 
A prefeitura atesta a quilometragem 
rodada por meio de GPS.

Plano operacional das linhas:

• SP 854 (Campo Grande x Mato Alto)
De acordo com o planejamento atual, a 
linha deve cumprir 30 viagens diárias, 
inclusive nos finais de semana.
Itinerário:
-Terminal Rodoviário de Campo Grande
-Hospital Rocha Faria
-Rua Olinda Ellis
-Centro Esportivo Miécimo da Silva
-Estrada da Cachamorra
-Largo do Corrêa
-Estrada do Mato Alto
-BRT Mato Alto

As fortes chuvas que atingiram o Rio de Janeiro 
nos últimos dias alteraram a qualidade de água 
no Rio Guandu. O comunicado foi feito nes-
se domingo (01/10), pela Companhia Estadual 
de Águas e Esgotos (CEDAE). Por conta disso, 
Guandu opera com 85% de sua capacidade desde 
o fim da tarde de domingo para garantir a qua-
lidade da água tratada distribuída à população. 
Por conta disso, a Estação de Tratamento do 
Guandu está reduzindo o abastecimento de água 
para municípios da Baixada Fluminense. As re-
giões mais afetadas são Belford Roxo, Duque de 
Caxias, Mesquita, Nilópolis, Nova Iguaçu, Quei-
mados e São João de Meriti.
Bairros da Zona Norte, do Centro e da Zona Sul 
do Rio também foram atingidos pela queda no 
fornecimento. A previsão é que as operações se-
jam normalizadas gradativamente.

As novas linha são: SP 854, que ligará Campo Grande ao Mato Alto (estação do BRT) via Estrada da 

Cachamorra, e a 898, que fará o trajeto de Sepetiba a Campo Grande

Zona Oeste ganha duas novas linhas de ônibus
Chuvas alteram 

qualidade da água do 
Rio Guandu e afetam 

abastecimento na 
Baixada Fluminense

Festival Caleidoscópio promete agitar Nova Iguaçu
para celebrar os 50 anos da Cultura Hip Hop

Bairros da Zona Norte, do Centro e da Zona Sul do Rio tam-
bém foram atingidos pela queda no fornecimento

898 (Sepetiba x Campo Grande)
De acordo com o planejamento atual, a 
linha deve cumprir 27 viagens diárias, 
inclusive nos finais de semana.
Itinerário:
-Praia do Cardo
-Praia do Recôncavo
-Praia de Sepetiba
-Estrada de Sepetiba
-Nova Sepetiba
-Largo do Aarão
-Avenida Areia Branca
-Largo do Bodegão
-Centro de Santa Cruz
-Avenida Padre Guilherme Decaminada
-Avenida Brasil
-Estrada do Campinho
-Estação de Campo Grande

A

Em 2015 nasceu o Festival Caleidoscópio, 
que foi pensado e idealizado com o objeti-
vo de chamar a atenção para os problemas 
sociais da Baixada Fluminense, no Rio de 
Janeiro. Neste ano, o evento apresenta sua 9ª 
edição, para celebrar os 50 anos da Cultura 
Hip Hop, no dia 07 de outubro, na Praça do 
Morro Agudo, em Nova Iguaçu. 
Com três edições em 2015, duas em 2016, 
uma em 2017 e mais duas em 2021, o festival 
representa o encontro de lutas sociais em pe-
riferias do Rio de Janeiro, através da arte, que 
é diversa nesse espaço.
Idealizado por um grupo de artistas, que apre-
sentam suas artes de forma única e diferente, 
o festival cresce a cada edição. O coordenador 
geral do projeto, Dudu de Morro Agudo, fa-
lou sobre a ideia de idealização desse festival 
e como ele inclui a comunidade em todo o 
processo de produção
“Nossa ideia inicial era alertar sobre os pro-
blemas da Baixada Fluminense, porque a 
gente acredita que a Baixada é negligencia-
da historicamente. Então, como artistas nos 
reunimos através da arte para mudar esse 
cenário. A gente vem crescendo e a cada ano 
que passa tentamos trazer algo de diferente 
para o festival, que é pensado colaborativa-
mente, através do CPPEC”, explicou Dudu.
Vale destacar que o Curso de Produção de 
Eventos Culturais (CPPEC), acontece antes 
do evento, ou seja, na pré-produção e é vol-
tado para 30 jovens da comunidade, com ida-
des entre 15 e 29 anos, previamente selecio-
nados. O CPPEC, engloba todo o processo de 
produção do evento, tornando o grupo sele-
cionado parte da criação, desde os bastidores 

até o palco. Esse ano o curso começou no mês 
de março e vai terminar junto com o festival, 
sendo a última atividade produzida.
Para celebrar de forma especial os 50 anos 
da Cultura Hip Hop, o evento vai contar 
com atividades voltadas para essa temática, 
em um festival com 14 horas de duração. 
Com início marcado para às 10h, o Calei-
doscópio vai fechar a rua da Praça de Morro 
Agudo com o espaço infantil CaleidoKids, 
mural de grafite específico para os 50 anos 
do hip hop, feira criativa para empreende-
dores da comunidade e exposições de fo-
tógrafos parceiros. Além da parte musical 
do festival, que começa às 14h, focando na 
representatividade e diversidade dentro 
desse espaço. Por isso, os presentes poderão 
curtir muita música com DJs, shows, cam-
peonato de poesia, sarau e roda de conversa 
com artistas e militantes do hip hop que es-
tão há 30 anos lutando pela causa. 
É importante frisar que o line up conta 
com artistas da Baixada Fluminense, como 
Yoún e Maui, ambos com projeção nacio-
nal. Além dos bailes do DJ Raffa, artista 
com mais de 35 anos de hip hop e o baile 
da Imperatriz.
Esta 9ª edição conta com o patrocínio do 
Ministério do Turismo, por meio de uma 
emenda parlamentar indicada pelo Depu-
tado Federal Marcelo Freixo.

Confira a programação completa
10h: CaleidoKids + Painel de Graffiti + 
Feira Criativa + Exposições
14h: PALCO DE CRIA shows de Zecapas-
sarin, Daya, Lekke DJ, Laizz e Dinnei MC.

15h45: DJ
16h: SLAM MORRO AGUDO
17h: RODA DE CONVERSAS – 50 ANOS 
DO HIP HOP – Com Edd Wheeler, Mad, 
FML, Sandro Pinah e DJ Raffa
18h30: BAILE DA IMPERATRIZ
19h30: BATALHA DE MORREBA 
(BLOCO 01)
20h10: SARAU POETAS COMPULSIVOS 
– ABERTURA – Lisa Castro & Átomo 
Pseudopoeta
20h15: INBUTE POETA
20h30: MICROFONE ABERTO
20h45: ADRIELLE
21h: YOÚN
21h30: BATALHA DE MORREBA 
(BLOCO 02)
22h: MAUI
22h30: BATALHA DE MORREBA (FI-
NAL)
22h50: BAILE DO DJ RAFFA

SERVIÇO
Festival Caleidoscópio 2023
Data: 07 de outubro
Local: Praça de Morro Agudo
Horário: Das 10h às 00h

As obras da antiga clínica veterinária de Sam-
paio Corrêa, em Saquarema, estão perto do 
fim. Tutores e seus animais de estimação con-
tarão com uma estrutura maior de atendimen-
to, com recepção, sala de esterilização, dois 
consultórios, um centro cirúrgico, uma sala de 
pré-operatório, uma de esterilização, uma de 
paramentação, espaço de expurgo e banheiro 
com acessibilidade. Graças ao espaço maior, 
a expectativa é que o atendimento ao público 
seja retomado nas próximas semanas.
Atualmente, a população pode recorrer à sede da 
Secretaria Municipal dos Direitos dos Animais, 
inaugurada no último dia 19. A chefe da pasta, 
Adriana de Vander, diz que a unidade será um 
modelo para a região.
— Buscando dar mais condições de atendi-
mento, tivemos que fechar, provisoriamente, a 
unidade de Sampaio Corrêa. As obras estão na 
fase final, e a estrutura será muito maior do 
que era oferecida antes. Em poucas semanas, 
iremos abrir a Clínica Veterinária de Sampaio 
Corrêa, que será um modelo de atendimento 
para toda a região — detalhou Adriana.
O município também oferece a Unidade Móvel de 
Esterilização e Educação em Saúde (Umees), o cas-
tramóvel, com o serviço de castração dos animais.
Os técnicos da secretaria realizam o processo 
de triagem dos animais a serem esterilizados, 
juntamente com a classificação socioeconômica 
dos tutores. Já os animais abandonados e sem 
donos poderão ser atendidos pelo castramóvel, 
caso um tutor se responsabilize pelo animal, 
concordando com o ato cirúrgico e com a assi-
natura de um termo de responsabilidade.
A unidade percorre os bairros da cidade, de acor-
do com cronograma elaborado pela Secretaria 
Municipal dos Direitos dos Animais.

Obras na Clínica 
Veterinária Municipal 

de Saquarema 
chegam à fase final
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MANUTENÇÃO

Para realizar manutenção anual, será necessário interromper a captação de água bruta e a produção da Estação de Tratamento de Água 
(ETA) Laranjal, que atende cerca de 2 milhões de pessoas

São Gonçalo, Niterói, Itaboraí, Maricá e a Ilha de Paquetá 
podem ficar sem água na próxima quinta-feira

Com cerca de 1.500 palestrantes, Rio Innovation Week começa nesta terça-feira

Passagem de ônibus municipal em Angra dos Reis tem aumento de mais de 7%

Cedae vai realizar, das 4h 
de quinta-feira (05/10) às 
4h de sexta-feira (06/10), 
a manutenção anual do 
Sistema Imunana-Laran-
jal. Para executar a ação, 

será necessário interromper a captação 
de água bruta e a produção da Estação de 
Tratamento de Água (ETA) Laranjal, que 
atende cerca de 2 milhões de pessoas nos 
municípios de São Gonçalo, Niterói, Ita-
boraí (fornecimento de água bruta), Ma-
ricá (distritos de Inoã e Itaipuaçu) e a Ilha 
de Paquetá, no Rio de Janeiro.
Técnicos da Companhia farão inspeções e 

correções para reforçar a eficiência do sis-
tema, como instalação de equipamentos, 
reparos gerais, ajustes eletromecânicos, 
revisão de peças e limpeza das estruturas. 
“A manutenção anual otimiza e aumenta 
a segurança operacional do sistema, per-
mitindo que a gente identifique e corri-
ja irregularidades. A medida é essencial 
para prevenir eventuais ocorrências que 
exijam novas paralisações“, explicou Da-
niel Okumura, diretor de Saneamento e 
Grande Operação da Cedae.
A operação do sistema será retomada 
após a conclusão dos serviços, mas a 
Companhia recomenda à população que 

reserve água para o período, adiando 
tarefas não essenciais que exijam gran-
de consumo. A distribuição de água nas 
localidades atendidas é de responsabili-
dade das concessionárias Águas do Rio e 
Águas de Niterói, de acordo com as res-
pectivas áreas de atuação.
Com investimento de R$140 milhões, a 
ETA Laranjal passa por obras que vão 
potencializar a eficiência do processo de 
tratamento. O pacote de melhorias inclui 
modernização de decantadores, filtros e 
floculadores, substituição de bombas de 
água bruta, aquisição de novos equipa-
mentos e reforma das instalações.

esta semana, entre os dias 
3 e 6 de outubro, acontece 
a terceira edição do Rio 
Innovation Week, no Píer 
Mauá, na região Central 
do Rio. Entre os convida-

dos que participarão do evento como pa-
lestrantes estão Anitta, Martinho da Villa, 
Chico Brown (cantor e compositor filho de 
Carlinhos Brown), DJs e muito mais.
A edição conta com a presença de cerca de 
1.500 palestrantes, distribuídos em um es-
paço de 60.000 metros quadrados. Ao todo, 
são esperados mais de 130 mil visitantes.
O evento tem como objetivo incentivar a 
tecnologia e inovação. A programação des-
te ano também tem como destaque debates 
em torno do uso ético e os rumos da Inte-
ligência Artifical e um encontro sobre Em-
poderamento e direito à cidade, com Joice 
Berth, Maju Coutinho e Clara Moneke.
Também já tinham sido confirmadas as 
participações de Xuxa Meneghel, Moni-

que Evelle, Kondzilla e Eduardo Kobra. 
Entre as atrações internacionais foram 
divulgados nomes como Marc Randol-
ph, co-fundador e primeiro CEO da Ne-
tflix, o teórico político Achille Mbembe 
e Alex Osterwalder, idealizador do “Bu-
siness Model Canvas”.

Serviço:
Quando? 3 a 6 de outubro, das 10h às 19h
Onde? Píer Mauá – Av. Rodrigues Alves, 10 
– Praça Mauá, Rio de Janeiro
Quanto? De R$ 250 (ingresso diário) a 
R$ 600 (passaporte) no link: https://www.
sympla.com.br/evento/rio-innovation-we-
ek-3-edicao/2060020?utm_source=goo-
gle&utm_medium=cpc&utm_campaig-
n=marktech_gads_search_riw2023_bran-
d&utm_content=exata-sympla&utm_ter-
m=exata-sympla&gclid=CjwKCAjw-
69moBhBgEiwAUFCx2DFbHA1J9A-
-wizdAW6Qr_RqSxqm7XXm_rXJpgLe2O-
GUxXDA1yWNO-xoCqB4QAvD_BwE

O valor da passagem dos ônibus muni-
cipais de Angra dos Reis (RJ) aumentou 
mais de 7%. O reajuste da tarifa na Via-
ção Senhor do Bonfim passou a valer a 
partir das 00h deste domingo (1o).
O aumento ocorre após 1 ano e 5 meses 
do último reajuste. O acréscimo no va-
lor da passagem varia de acordo com a 
linha, podendo ir de R$ 0,35 a R$ 0,55:
• Tarifa A: de R$ 4,60 para R$ 4,95
• Tarifa B: de R$ 5,50 para R$ 5,95

• Tarifa C: de R$ 7,20 para R$ 7,75

De acordo com a prefeitura, o aumento 
de 7,88% "foi definido com base na in-
flação dos últimos 12 meses e no aumen-
to dos custos operacionais da empresa, 
como pneus e combustível".
Os usuários que possuem o cartão "Pas-
sageiro Cidadão" ou "Vale transporte" 
não serão afetados. A diferença do valor 
será paga pela prefeitura.

A

N
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Mestre Vini após ter o nome confirmado: "É uma honra suceder o respeitado Celsinho do Repique" (Foto: Divulgação)

AQUELE ABRAÇO !!!
EDU DIAS SAÚDA LAILA FERREIRA - "No final de semana, sexta, 29/09/2023 aconteceu a estreia da recém-con-
tratada da Banda Telúrica, Laila Ferreira (Foto: Alessandro Carmo/Divulgação). Deu mais chão e peso na apre-
sentação; teve performance incrível! Com certeza veio pra ficar. Abraço Gigante!". Dessa forma entusiasmada, o 
músico, cantor, compositor e escritor, Edu Dias, falou nas redes sociais sobre a chegada da contrabaixista ao grupo 
que lidera. Gegê Oliveira, pianista-arranjador, e a guitarrista, Gabi Rodrigues, completaram o quarteto que se apre-
sentou na festa de Nossa Senhora de Loreto, cujo santuário fica na Ladeira da Freguesia, 375, Freguesia, Jacarepa-

guá, Rio de Janeiro. Edu informa ainda que novidades estão a caminho no Projeto Telúrica. "É pensamento nosso a 
produção de videoclipes e o que puder aumentar a visibilidade da banda", adianta. Sucesso a todos! Aquele Abraço!!!

Samba corre no sangue - Novo comandante dos ritmistas é neto de Mestre Áureo e filho do Mestre Marquinhos
om o objetivo de dar continuidade 
ao trabalho e fortalecimento de 
sua equipe, visando o Carnaval 
2024, o Grêmio Recreativo Es-
cola de Samba Sereno de Campo 
Grande resolveu buscar um jovem 
talento oriundo do samba, que 
que carrega consigo legado de tra-

dição e excelência com história na agremiação, para con-
duzir a Bateria Swing da Coruja. O novo comandante é o 
Mestre Vinicius, neto de Mestre Áureo e filho do Mestre 
Marquinhos, que dirigiu a bateria Azul e Branco da Zona 
Oeste, inclusive na Marquês de Sapucaí.
Desde cedo, Mestre Vinicius foi imergido na atmosfera 
musical, absorvendo conhecimento e paixão pelo sam-
ba. Desfilou pela primeira vez como ritmista na bateria 
da Acadêmicos de Santa Cruz em 2011, passando por 
diversas agremiações também como diretor, a exemplo 
da Acadêmicos da Abolição, Unidos de Bangu, onde 
permanece até hoje desde 2019, além da Unidos de Pa-
dre Miguel. "Em primeiro lugar, gostaria de expressar 
minha gratidão à diretoria da Sereno de Campo Gran-
de por me conceder essa oportunidade tão especial. É 
uma honra assumir o posto que foi do meu amado pai, 
mestre Marquinhos, sucedendo um grande e respei-
tado mestre como Celsinho do Repique. Agradeço ao 
Celsinho por sua dedicação e prometo me empenhar 
ao máximo para elevar cada vez mais nossa bateria. 
Para isso, conto com a energia de todos os ritmistas e 
da comunidade”, destacou Vinicius.
Sua história e trajetória são marcadas por uma dedi-
cação incansável ao ritmo, mostrando-se um percus-
sionista habilidoso e  líder nato. Assim, estreou como 
mestre em 2022 na Concentra Imperial e nesse período 
ganhou dois prêmios 'Samba Na Veia' como melhor ba-
teria. Com isso, adquiriu profundo respeito pelas raízes 
do samba, o que o gabarita para trazer consigo uma 

Com a proposta de refletir sobre poder, ambição 
e corrupção, além de afirmar que Shakespeare 
pertence a todos, a Cia Atores da Fábrica, apre-
senta o espetáculo “Ricardo III Um Homem do 
Seu Tempo”, sob a direção de Wellington Fagner, 
supervisão de Julio Adrião e protagonizado por 
Alexandre O. Gomes, em uma nova temporada no 
Teatro Café Pequeno, no Leblon, com estreia nesta 
terça-feira (3), às 20h. As apresentações também 
acontecerão nos dias, 4, 10, 11, 12, 17, 18, 19, 24, 25 
e 26 de outubro, sempre às oito da noite. Endereço: 
Av. Ataulfo de Paiva, 269, Leblon - RJ.
A peça é um solo narrativo, que através de uma 
linguagem periférica, tem como ponto de partida 
a descoberta da ossada do monarca, Ricardo III, 
no ano de 2012 na cidade de Leicester, o que veio, 
segundo os ingleses, trazer sorte para o time de 
futebol Leicester City, culminando na conquista 
do campeonato inglês em 2016. Uma bola de fu-
tebol, uma capa, uma espada e três esqueletos são 
alguns dos elementos usados para contar essa his-
tória, reafirmando o quanto a obra de Shakespea-
re pode ser acessível. O ator Alexandre O. Gomes 
reflete sobre a necessidade de reivindicar o espaço 
do dramaturgo no cenário periférico contempo-
râneo. “Shakespeare era periférico. A elite o colo-
ca em um lugar que não é real. Suas obras eram 
populares para aquela época e ao trazê-la para os 
dias atuais devemos manter sua essência popu-
laresca, tornando-a acessível a todas as pessoas. 
Isso também é uma política de afirmação terri-
torial, onde montar um Shakespeare periférico é 
dizer que, nós periféricos, precisamos de acesso a 
outros espaços”, afirma.

Corrupção, sede pelo poder e ganância
Em tempos onde as questões de corrupção se 
mantêm persistentemente atuais, a peça convida à 
reflexão. “Infelizmente, o tema da corrupção ain-
da é atual, talvez porque não evoluímos o bastante 
enquanto seres humanos, daí a sede pelo poder e 
a ganância vem à tona e se manifesta através dos 
tempos principalmente na política. Em Ricardo 
III, Shakespeare levanta essa questão e nos faz 
refletir sobre ela ainda hoje”, comenta Alexandre. 
Como um envolvente solo narrativo, Alexandre se 
metamorfoseia, alternando entre os muitos perso-
nagens, trazendo cada um à vida com diferentes 
nuances. Ele é acompanhado do músico Mateus 
Amorim, responsável por criar uma paisagem so-
nora ao vivo, utilizando instrumentos de percus-
são, metais, e objetos improvisados como taças e 
peças de carro. Alexandre destaca a importância 
dessa apresentação no teatro Café Pequeno como 
uma política afirmativa. “A história da sociedade é 
sem dúvida a história da luta de classes. Estar em 
cartaz com essa peça, neste lugar, nos permite di-
zer que Shakespeare não é uma propriedade inte-
lectual da burguesia”, destaca o ator.

 &
 C
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Mestre Vinicius assume posto que foi de seu pai no 
comando da Bateria do Sereno de Campo Grande

“Shakespeare era periférico. A elite o coloca em um lugar 
que não é real", diz o ator Alexandre O. Gomes (Foto: 

Danilo Sérgio/Divulgação)

“Ricardo III, Um 
Homem do Seu Tempo”,  

a visão periférica de 
William Shakespeare

 Espetáculo infanto-juvenil do Grupo Roda Gigante vasculha a 
bagunça do armário de memórias (Foto: DuHarte Fotografias)

'Bagunça' faz curta temporada no Teatro Glaucio Gil neste outubro das crianças 
E se expandirmos a bagunça para um espetáculo de 
teatro, qual bagunça podemos fazer no palco? Foi 
partindo deste questionamento que os vencedores em 
dose dupla do Prêmio CBTIJ 2022 (categoria Melhor 
Espetáculo e Coletivo de Atores), os atores Cristiana 
Brasil, Diogo Cardoso, Eber Inácio e Florência Santán-
gelo, integrantes do Grupo Roda Gigante, desenvolve-
ram o espetáculo. Dirigido por Eber Inácio e lançando 
mão de uma linguagem lúdica, com jogos cênicos que 
remetem à infância de outrora, mais analógica e pueril, 
“BAGUNÇA” faz curtíssima temporada de 07 a 29 de 
outubro às 16h no Teatro Glaucio Gil, em Copacabana, 
apresentando a crianças e adultos o lado positivo da 
bagunça comumente feita pelas crianças. O endereço 
do Glaucio Gil? Praça Cardeal Arcoverde S/N. (do 
lado da estação de Metrô 'Cardeal Arcoverde').
“A bagunça proporciona liberdade e criatividade, é o 
momento em que a criança explora o espaço, os movi-
mentos do seu corpo e a relação com outra criança de 

uma forma bastante livre. Se o adulto proporcionar um 
espaço seguro e materiais adequados, a bagunça é sem-
pre enriquecedora. Tanto que, na cena, buscamos fazer 
a bagunça que é apropriada pelo espaço - dentro de um 
espaço como o teatro não dá pra tomar banho de man-
gueira, não dá pra jogar lama, mas a gente descobriu 
que dá pra fazer uma bagunça daquelas”, antecipa Eber, 
integrante do grupo desde sua formação, em 2008.
A ideia da montagem surgiu através das intervenções 
que o grupo realizou como palhaços nas enfermarias 
pediátricas ao longo de 14 anos. “Num ambiente hos-
pitalar a disciplina é fundamental para o tratamento, e a 
relação palhaço e criança já é algo fora da rotina. A gen-
te se diverte muito no hospital. A presença do palhaço 
traz uma desordem e trapalhadas”, pontua o diretor do 
grupo que já participou de importantes festivais como 
o Mimo para Crianças 2023, Festclown Brasília 2023, e 
contemplado pelo edital de circulação Sesc Pulsar, apre-
sentando em nove cidades do Estado do Rio de Janeiro.

C

nova energia e visão única para "Swing da Coruja".
O comandante Mestre Vinicius é filho do Mestre 
Marquinhos, que foi mestre da Azul e Branco da 
Zona Oeste e, por dez anos, comandou a bateria da 
Acadêmicos de Santa Cruz. Aliás, a bateria da Santa 
Cruz foi fundada por seu avô, Mestre Áureo, que foi o 
primeiro mestre da Verde e Branco.
Foi buscando aliar juventude com a tradição raiz da 

bateria da Sereno de Campo Grande, que a diretoria 
optou por Vinicius no comando da Swing da Coruja. 
"Que os ritmistas continuem sendo o coração pulsante 
da comunidade Azul e Branco da Zona Oeste, levando 
alegria e emoção por onde passem. Inclusive, fazendo 
um grande Carnaval em 2024, ao abrir os desfiles da 
Liga RJ com o enredo “04 de Dezembro”, homenagem 
à festa de Santa Bárbara em Salvador, capital da Bahia.
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COM  NENO  FERREIRA

NOS BASTIDORES 

atá Werneck e Rafael Vitti 
estão fazendo muito suces-
so nas redes sociais com os 
primeiros cliques ao lado 
de Clara Maria, a primeira 
filha do casal. Em uma das 

últimas postagens, o ator da Rede Globo 
surge praticando yoga com a recém-nas-
cida no colo. Apaixonada com a cena, a 
apresentadora do Lady Night escreveu uma 
pequena declaração para o amado.
Nos comentários, os elogios foram unâni-
mes. Entretanto, houveram aquelas pes-
soas que, como de costume, resolveram 
alfinetar o casal de famosos, querendo 
bisbilhotar a intimidade dos dois. Uma 
seguidora questionou Tatá Werneck se o 

marido não trabalhava, pois Rafa Vitti é 
constantemente flagrado em momentos 
caseiros ao lado da filha.
Apesar da provocação, a famosa manteve 
a cordialidade. Informou para a desavi-
sada que o marido trabalha, e que a Rede 
Globo havia respeitado a vontade pessoal 
do casal em manter um distanciamento da 
televisão durante os primeiros dias de Cla-
ra Maria, a fim de que a criança pudesse 
receber os cuidados básicos.
“Ele tem contrato também, fez a novela Ve-
rão 90 e a Globo respeitou nossa vontade 
de ficarmos esse tempo com ela [a filha]”, 
iniciou Tatá Werneck. “Não se preocupe, 
meu marido trabalha. Já pode dormir em 
paz”, completou.

Brasília (DF) - O Ministério das Cidades 
participa da segunda edição da Caravana 
Federativa que está sendo realizada no 
Rio de Janeiro nos dias 28 e 29 de setem-
bro. O objetivo do encontro é reforçar a 
relação institucional entre a União e os 
governos municipais e estaduais. O mi-
nistro das Cidades, Jader Filho, partici-
pará do encerramento do evento, às 15h.
O evento, organizado pela Secretaria de 

Relações Institucionais da Presidência da 
República, contou com a participação de re-
presentantes das secretarias do MCid. Os re-
presentantes do ministério dialogam com os 
representantes dos municípios sobre os pro-
gramas ofertados e as formas de acessá-los.
A proposta é ampliar o acesso das prefei-
turas a todos os serviços oferecidos pelo 
Governo federal, facilitando a vida dos 
gestores municipais.

O evento busca assegurar a adesão das 
prefeituras aos programas sociais atu-
almente disponíveis, como Minha Casa 
Minha Vida, Bolsa Família, Mais Mé-
dicos, entre outros. Bahia - A primeira 
edição da Caravana Federativa ocorreu 
em Salvador, nos dias 24 e 25 de agosto.
Marcaram presença Taffarel, Drº Luis 
Claudio, Eduardo Costa e Nisia Andrade 
(Ministra da Saude)

Nesta semana, duas famosas atrizes, que 
estão fora do ar no momento, fizeram um 
bate papo ao vivo para as redes sociais. 
Elizângela e Maria Zilda Bethlem con-
versaram sobre como estão suas vidas. 
Elizângela chegou a reclamar que ganha 
uma “esmola” do canal Viva, quando a 
emissora a cabo exibe novamente uma 
novela. Isso seria bem diferente, quando 
comparado à reprise do Vale a pena ver 
de Novo, por exemplo. /
“Eles alegam que não são donos da novela”, 
disse Maria Zilda ao falar sobre o assunto. 
“A gente ganha muito menos com venda do 
que com a reprise”, disse Elizângela ao falar 
sobre o assunto. Elizângela, vale lembrar, 
não tem contrato fixo com a Globo. A atriz 
ganha por produção e, por conta disso, fez 
vários trabalhos em outras emissoras.

Tata Werneck mostra Rafa Vitti fazendo yoga com Clara Maria
A humorista babou em foto do marido com a filha no colo e fez piada:

"Está atrapalhando meu objetivo de me casar várias vezes"

‘Esmola’: como vive 
a atriz Elizângela 

após sumir da TV é 
de cortar o coração

Encontro faz atendimento a prefeitos e prefeitas que desejam ampliar a 
participação de suas cidades em programas do Governo Federal

T

O estande do Rio ficou pequeno para tan-
ta gente querendo a chance de registrar os 
momentos com os artistas do carnaval. Três 
finalistas, e o vice-Rei-Momo estão na capi-
tal Argentina a convite da Riotur, onde par-
ticipam da Feira Internacional de Turismo, 
a FIT, maior encontro do setor na América 
Latina. A proposta é mostrar que o espírito 
do Carnaval, com as quadras das escolas, 
shows e rodas de samba garantem o espírito 
carnavalesco durante todo o ano. O sucesso 
foi imediato. 
Quem também passou pelo espaço foi o 
Ministro do Turismo, Celso Sabino, e o 
presidente da Embratur, Marcelo Freixo, 
que saudou os finalistas e reverenciou a ini-
ciativa feita pela Riotur em trazer os repre-

sentantes da folia carioca.
O vice-Rei Momo João Victor, as finalis-
tas Thuane Werneck, Victoria Campos e 
Andressa Marinho passaram a tarde deste 
sábado conversando com turistas, além de 
mostrar muito samba no pé. A Rainha do 
Carnaval da província Argentina de Goya-
-Corrientes, Bethânia Sol, arriscou alguns 
passos junto aos passistas.
A ação vai ser realizada em outros feiras 
internacionais. Já estão programadas a par-
ticipação de outras duas composições de 
semifinalistas na TTG Travel Experience, 
em Rimini, na Itália, ainda este mês, e dos 
quatro integrantes da Corte Real, na WTM, 
em Londres, considerada a maior feira de 
turismo do mundo.

Finalistas do Concurso de Rainha e Rei Momo do 
Carnaval 2024 apresentam o Rio em Buenos Aires
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Morreu nesta segunda (2/10), aos 85 
anos, o ex-piloto Bird Clemente. Ele 
deixa a mulher, Maria Luiza,  quatro 
filhos e uma aclamada carreira no auto-
mobilismo nacional. A causa da morte 
de Bird não foi divulgada. O velório e 
o sepultamento vão ocorrer nesta se-
gunda, no Cemitério Morumbi, em São 
Paulo, às 10h30 e 17h, respectivamente.
Bird Clemente nasceu em 23 de dezem-
bro de 1937, em São Paulo. Ele começou 
a pilotar aos 21 anos, em 1958. Cinco 
anos depois, ele conseguiu o contrato 
com a equipe Willys e se tornou o pri-
meiro piloto profissional do país. 
Entre as conquistas, estão os 500 km 
de Interlagos e a prova Mil Milhas 
Brasileiras, em 1973. O piloto tam-
bém participou do desafio de rodar 
50 mil quilômetros em 22 dias no Au-
tódromo de Interlagos. Bird foi eleito 
pela revista Autosport como um dos 
50 melhores pilotos do mundo que 
não chegaram à Fórmula 1.
Após se aposentar das pistas, Bird lan-
çou o livro Entre ases e reis de inter-
lagos, em 2008. Na obra, o ex-piloto 

Morre, aos 85 anos, o ex-piloto Bird 
Clemente; relembre trajetória

Nos filmes, geralmente 
um super-herói aparece 
do nada, quando a popu-
lação está em apuros, para 
salvar o dia. Sai aclamado 
pelo público. No Botafo-

go, o herói contra o Goiás não tinha capa, 
e sim a camisa 9 nas costas: Tiquinho So-
ares. O problema, porém, é que o "vilão" 
da trama estava do mesmo lado: Bruno 
Lage, que afastou o protagonista da cena 
do ocorrido, o Estádio Nilton Santos, du-
rante todo o primeiro tempo.
O português, em decisão deveras impo-
pular, barrou o artilheiro do Brasileirão. 
No Nilton Santos, a torcida protestou 
contra a escalação desde o anúncio do 
time no telão, antes mesmo de a bola 
rolar. O campo comprovaria que as re-
clamações seriam corretas: o Alvinegro 
sentiu a falta do camisa 9.
O primeiro tempo do Botafogo contra o 
Goiás foi ruim. Diego Costa, o substitu-
to de Tiquinho, teve uma chance clara 
de marcar ainda com 10 minutos, mas 
chutou em cima de Tadeu uma oportu-
nidade quase na marca do pênalti.

E foi só. De resto, o Botafogo teve difi-
culdade de se encontrar em campo nos 
primeiros 45 minutos. De lateral-direito, 
Tchê Tchê demorou para se encontrar 
com Júnior Santos e os dois "batiam ca-
beça", indo para os mesmos espaços. No 
meio-campo, Gabriel Pires e Marlon Frei-
tas seguravam muito a bola no campo de 
defesa e acabavam sobrecarregando Edu-
ardo, isolado mais à frente - não havia um 
meio-termo para carregar a bola.
A equipe saiu atrás e o Goiás baixou li-
nhas e dificultou ainda mais o Alvinegro 
a infiltrar a defesa. Com um meio-cam-
po engessado, a única forma de tentar 
quebrar o sistema era por lançamentos 
longos - que também não deram certo.
O cenário era adverso. O time saiu para 
o intervalo ouvindo vaias e reclamações. 
Coube ao super-herói aparecer. Bruno 
Lage recorreu a Tiquinho Soares e teve 
a resposta em sete minutos. O camisa 9 
tirou uma finalização de fora da área da 
cartola e empatou a partida.
E o Botafogo melhorou significativamen-
te com a entrada de Tiquinho, que pas-
sou a atuar ao lado de Diego Costa, tendo 

Victor Sá e Luís Henrique como parceiros 
nas pontas. A bola, que custava a chegar 
no ataque, passou a aparecer com mais 
frequência no campo ofensivo. O Alvine-
gro "amassou" o Goiás, que também teve 
mérito ao conseguir se segurar diante das 
investidas da equipe de Bruno Lage.
Nesse cenário, é impossível não se ques-
tionar: "E se Tiquinho tivesse iniciado a 
partida?". Perguntas pairam no ar, mas 
há uma certeza: Bruno Lage errou ao 
barrar Tiquinho Soares.
O atacante é uma referência dentro e 
fora de campo. Horas antes da partida, 
a torcida organizou uma campanha nas 
redes sociais chamada #TiquinhoDay, 
colocando fotos do camisa 9 nas respec-
tivas contas no 'X'. Nas quatro linhas, o 
paraibano provou o porquê é necessário 
à equipe com sete minutos em campo.
É normal - e faz parte - que um treina-
dor tome decisões impopulares no cargo 
e promova mudanças que ache neces-
sárias. Mas um super-herói não sai da 
cena principal no clímax do filme. E 
Bruno Lage viu de perto esta lição após 
o empate contra o Goiás.

O Vasco está de volta à zona de re-
baixamento do Campeonato Brasi-
leiro. Com o empate por 1 a 1 entre 
Botafogo e Goiás, nesta segunda, no 
Nilton Santos, a equipe goiana che-
gou a 27 pontos e empurrou o clube 
carioca para a 17ª colocação.
O Vasco está de volta à zona de re-
baixamento do Campeonato Brasi-
leiro. Com o empate por 1 a 1 entre 
Botafogo e Goiás, nesta segunda, no 

Nilton Santos, a equipe goiana che-
gou a 27 pontos e empurrou o clube 
carioca para a 17ª colocação.
O Vasco ficou apenas uma semana 
fora da zona de rebaixamento. Na 
semana passada, o time venceu o 
América-MG e deixou o Z-4 após 18 
rodadas. Porém, com a derrota por 4 
a 1, neste domingo, na Vila Belmiro, 
o clube foi ultrapassado pelo próprio 
Santos e, nesta segunda, pelo Goiás.

Como um super-herói, camisa 9 sai do banco para corrigir erro do treinador e deixar Alvinegro em situação de "dos males, o menor" contra o Goiás

Tiquinho evita derrota e Bruno Lage se 
complica ao não fazer o óbvio no Botafogo

Vasco volta à zona de rebaixamento
do Campeonato Brasileiro

T

conta sobre a carreira no automobilis-
mo. "Participei das melhores equipes, 
guiei os melhores carros, cerquei-me 
dos gênios que construíram a história do 
automóvel e do automobilismo do Bra-
sil daquela época. Apresento-me como 
um contador de histórias, que se limita 
a passar aos leitores os fatos e momentos 
pitorescos que ocorreram entre as eras 
de Chico Landi e Emerson Fittipaldi", 
sintetizou o ex-piloto sobre o livro.
A Confederação Brasileira de Automobi-
lismo publicou notar de pesar, destacando 
a trajetória do ex-piloto. "Ídolo de gera-
ções, Bird foi um do maiores pilotos que o 
Brasil já teve. Sua carreira e trajetória estão 
marcadas para sempre na história do es-
porte que tanto amamos", disse a entidade.

Tiquinho Soares em Botafogo x Goiás — Foto: Vítor Silva/Botafogo


